

Reseñas

MARÍA ANTONIETA, DELPINO, DAVID ROLL Y PABLO NICOLÁS BIDERBOST (2013). *Claves para la comprensión de la inmigración latinoamericana en España*. Córdoba, EDUCC.

Por Alonso Escamilla Ornelas¹

Esta publicación analiza, a través de 15 artículos, las razones de la reciente inmigración latinoamericana en España durante el periodo conformado de 1998 a 2008. Lo que diferencia a esta publicación de otras, es, sin lugar a dudas, la diversidad de disciplinas científicas, perspectivas metodológicas y fuentes de datos utilizadas para realizar dicho análisis. En este sentido, sus editores han dividido la publicación en tres dimensiones: 1) socioeconómica; 2) sociocultural; y 3) sociopolítica.

La primera parte de la obra, dedicada a la dimensión socio-económica, empieza con el capítulo escrito por Rafael Muñoz y José Antón. Estos autores muestran, a través de la elaboración de un pormenorizado cuadro contextual, las principales características de los inmigrantes latinoamericanos que han arribado a España. En esta misma línea, David Roll utiliza macrovariables y relatos individuales para explicar, en el segundo capítulo, el porqué de la presencia de la inmigración latinoamericana en España. Mientras que, en el tercer capítulo, José Antón y Rafael Muñoz también exponen sus resultados sobre la utilización de los servicios del Estado de Bienestar español por parte de los inmigrantes latinoamericanos.

La diversidad de flujos humanos y económicos que existen entre los países andinos y España, es el análisis que realizan Anna Ayuso y Gemma Pinyol en el cuarto capítulo. En seguida, Sonia Parella y Leonardo Calvancanti analizan los impactos que producen las transferencias sociales y monetarias efectuadas por los inmigrantes latinoamericanos en sus comunidades de procedencia. Por otra parte, el sexto capítulo, a cargo de Josué Gastelbono, pone en evidencia que la experiencia de la inmigración laboral, tanto temporal como circular, favorece el desarrollo local de las sociedades de origen de los inmigrantes latinoamericanos.

El penúltimo artículo de la dimensión socioeconómica de esta publicación corre a cargo de Alicia Coduras. Esta autora aborda, en primer lugar, el emprendimiento como una de las formas de inserción laboral por parte de los inmigrantes latinoamericanos en España. Y, en segundo lugar, las contribuciones que estos emprendedores de origen latinoamericana han realizado al conjunto de la economía española. Finalmente, el último capítulo de la primera dimensión está escrito por Fernando Flores, Miguel Carrera y Pablo Bi-

¹ Máster en Servicios Públicos y Políticas Sociales, Universidad de Salamanca.

derbost. Estos autores analizan, desde la perspectiva empresarial, la constitución del colectivo inmigrante como un nuevo *skateholder*. Siendo justamente esto la implementación de políticas de responsabilidad social corporativa que persiguen la integración de los inmigrantes latinoamericanos en la sociedad de acogida.

María Antonieta Delpino es la encargada de dar inicio a la dimensión sociocultural de esta publicación. Esta autora aborda, a través de experiencias, percepciones y significados, el proceso de integración de los adolescentes latinoamericanos en la escuela española. En el décimo capítulo, Mauro Cerbino, Ana Rodríguez y King F. describen, a través de herramientas antropológicas, los rasgos propios de la vida de los jóvenes de origen ecuatoriano que participan en organizaciones como *Latin Kings*.

Así mismo, Oriol Romaní y Carles Feixa reflexionan sobre la “glocalización” de los imaginarios culturales. Esta reflexión está basada a partir del trabajo etnográfico realizado con miembros de la *Nación de Reyes y Reinas Latinos* de Catalunya. Mientras que Dayse Robalino, en el doceavo capítulo, aborda el tema de la esperanza de la reagrupación familiar, a través de la perspectiva de los familiares de los inmigrantes ecuatorianos en España que participan en el tejido de relaciones transnacionales. Finalmente, el último capítulo de la segunda dimensión está escrito por Miguel Osorio. Este autor describe los niveles de integración sociocultural de los inmigrantes latinoamericanos en la Comunidad Autónoma de Madrid.

La dimensión sociopolítica inicia con el artículo de Ricard Zapata y Mariekke Göttisch. Estos autores analizan, en primer lugar, los procesos de naturalización de los inmigrantes latinoamericanos a partir de la adquisición de la nacionalidad española. Y, en segundo lugar, estos autores analizan los efectos que conlleva, tanto para los individuos nacionalizados como para la sociedad de acogida, la adquisición de la nacionalidad española por parte de los inmigrantes latinoamericanos.

El último capítulo de la dimensión sociopolítica y de esta publicación, está dedicado a las percepciones que tienen los inmigrantes latinoamericanos radicados en España sobre las instituciones políticas españolas y latinoamericanas. De este análisis se encarga Pablo Biderbost, quien describe las probables causas del contraste perceptivo y sus derivaciones positivas para la integración cívico-política de los inmigrantes latinoamericanos en España.

Sin lugar a dudas, esta publicación, aparte de contribuir a comprender el porqué de la inmigración latinoamericana en España, también abre futuras líneas de investigación que, en la medida de lo posible, den respuesta a los desafíos de la integración económica, cultural y política de los inmigrantes latinoamericanos en España.